

**Título:**

“Cuerpos que importan. Fronteras simbólicas en el parto”

**Resumen:**

“Cuerpos que importan. Fronteras simbólicas en el parto”, es una investigación que desde una mirada antropológica busca analizar cómo opera la violencia en el cuerpo de las mujeres parturientas, a través de diversas fronteras simbólicas: político-patriarcales, institucionales (entorno hospitalario), étnico-culturales y sexual-reproductivas. El proyecto tiene una justificación social sustentada en el desconocimiento de muchas mujeres sobre sus derechos antes, durante y después del alumbramiento, así como en la carencia de denuncias y estadísticas sobre violencia obstétrica en el Ecuador. El objetivo de la investigación es analizar y visibilizar la problemática de la violencia obstétrica durante el parto, como una forma de ejercicio de poder que define cuerpos, crea sujetos y establece roles mediante las fronteras simbólicas como construcciones socio-culturales. La metodología usada fue la etnografía, además del análisis teórico, historias de vida, entrevistas cualitativas, grupos focales, cartografías corporales y observación, realizadas desde julio del 2016 hasta la fecha. La investigación se enmarcó dentro de un proyecto de vinculación con la sociedad, de la Universidad Politécnica Salesiana, y contó con la participación de un grupo diverso de mujeres y de actores institucionales.

**Grupo:** Mujeres y Ciudad: Aportes y Violencias de las mujeres en la ciudad.

**Datos de contacto de los autor(es):**

Autora 1:

Nataly Carolina Carrillo Arcinieg  
Universidad Politécnica Salesiana  
natalycarrillo1996@gmail.com

Autora 2:

Natalia Isabel Pineda Arias  
Universidad Politécnica Salesiana  
npineda@est.ups.edu.ec

Autora 3:

Jéssica Cumandá Rosales Quintana  
Universidad Politécnica Salesiana  
jrosalesq@est.ups.edu.ec

## Bibliografía:

- Botero, Á., & Lozano, I. (2011). *tras el espejo del capitalismo global. Violencia sexual al otro lado: el cuerpo visible. Jaque a la Reina Negra*. Madrid: Acsur, Las Segovias.
- Federici, S. (2004). *Calibán y la bruja. Mujeres, cuerpo y acumulación originaria*. Madrid: Traficantes de Sueños.
- Franco, S. (1999). La violencia en la sociedad actual. *Conferencia de Clausura. VII Simposio Argentina de pediatría social* (págs. 330-336). Argentina: Archiv argent. pediat.
- Gregorio Gil, C. (2009). "Mujeres inmigrantes: colonizando sus cuerpos mediante fronteras procreativas, étnico culturales, sexuales y reproductivas. En vientos sur Número 104.
- Kaldone, N. (1992). *Frontera y límite en su marco mundial: una aproximación a la "fronterología"*. Caracas: Coedición Instituto de Altos Estudios de América Latina y Universidad Simón Bolívar.
- Lagarde, M. (1997). *Los cautiverios de las mujeres. Madresposas, monjas, putas, presas y locas*. México: UNAM. México.
- Mideros, R. (2014). *Pariendo como indias: el don de las indígenas en la salud de las mujeres ecuatorianas*. Quito: UASB.
- Panigua Argueda, L. (2008). *La palabra como frontera simbólica*. San José de Costa Rica: Revista de Ciencias Sociales, San José, vol1-2, núm 112.
- Spíndola Zago, O. (2016). Espacio, territorio y territorialidad: una aproximación teórica a la frontera. *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*, 1-35.
- Vázquez, L. (2007). *Reseña bibliográfica, Antropología de las fronteras. Alteridad, historia e identidad más allá de la línea*. Frontera Norte, 20(40), 211-216.
- Vitale, N. B., Travnik, C., & Maiello, A. A. (2015). *Violencia Institucional y subjetividad*. VII Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología .